
 

中西區區議會  

二零一六至二零一七年度  

食物環境衞生及工務委員會  

第八次會議報告  

(二零一七年三月二十三日 ) 

 

(一 )  食物環境衞生署  「小販資助計劃」進展報告  

 

食物環境衞生署 (食環署 )代表簡介食環署在中西區九個固定小販排檔區推行

小販資助計劃的工作進展，指在販商配合下，位於樓宇逃生樓梯出口對出和

阻礙緊急車輛運作位置的攤位已全部騰空，而攤檔亦已大致完成重建工作。

她表示計劃提升排檔區的外觀、消防安全、電力安全及營商環境，而鄰里關

係亦更見和諧。  

 

有數名委員表示小販排檔區在美觀及安全方面有明顯的改善，但亦關注排檔

區日後的管理問題，並希望能推廣中西區的旅遊業及具有傳統特色的販商。

同時，亦有個別委員認為計劃對攤檔造成滋擾，並希望了解重新發牌的時間

表。  

 

食環署指署方會檢視空置攤位的情況，諮詢相關部門、區議會及當區居民，

並因應環境衞生、消防安全及營商環境等因素，考慮可以開放多少個空置攤

位及有關用途。在宣傳方面，署方已製作有關短片，並聘請電視台於短期內

在適當渠道播放，以介紹全港部分排檔區的情況，香港市集的歷史及文化，

並展示排檔區的新面貌。署方亦會跟攤檔的檔主保持良好溝通，並適時進行

執法行動，以妥善管理排檔區。消防處代表則指處方不時會到排檔區巡視，

並跟進不夠妥善的地方。中西區民政事務專員表示可以跟旅遊事務署聯繫，

以配合該署推廣工作宣傳中西區的特色排檔區。  

 

(二 )  滂沱大雨難疏導  西區變為水舞間  

 

委員會關注區內排水渠的淤塞情況，希望部門於雨季來臨前檢視渠道情況及

改善排水系統。  

 

渠務署代表回應，指署方已投放資源建設上環泵房及港島西雨水排放隧道兩

個大型疏導洪水的設施，並已開展防洪工作。署方亦已與路政署及食環署舉

行會議，檢討過去一年渠道淤塞問題較嚴重的地點，並準備針對有關地點進

行改善措施。路政署代表回應，表示已處理山市街排水渠淤塞問題，亦會進

行定期巡查，並安排所需的清理及疏通工作，以保持渠道暢通。香港鐵路有

限公司指已於有關渠道適當位置加裝了鐵欄阻隔雜物，並會密切留意其去水

情況，確保渠道暢通無阻。  
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(三 )  關注區內鹹水供應問題  

 

有個別委員不滿第三街於短期內多次發生水管爆裂事件，並於事後多次挖掘

地面作檢查，認為做法不但擾民，亦浪費公帑。委員希望各部門制定的措施

時應由居民角度出發，減低對於居民的滋擾。委員會同意會後提交會議紀錄

予申訴專員及審計署參閱及備案。  

 

水務署代表回應，表示署方會加強巡查及測漏工作，以及早更換有問題的喉

管。針對委員提出有關第三街的事件，他指出署方並不會容忍有關情況，希

望議員會後補充有關資料，並交由署方跟進。  

 

(四 )  如何納入強制驗窗的目標樓宇  

 

有個別委員希望了解署方選取樓宇納入強制驗窗樓宇名單的標準，並指出有

關屋苑有高達十八次窗戶下跌紀錄，而他去信屋宇署要求將該屋苑納入強制

驗窗計劃，但不獲回覆。  

 

屋宇署代表回應，指強制驗窗計劃涵蓋樓齡達十年或以上的私人樓宇，而署

方每年會根據樓宇及窗戶的保養狀況及維修記錄、是否有業主立案法團、樓

宇毗連的交通及人流狀況等相關因素作評分及篩選，再提交名單至選取目標

樓宇諮詢委員會作評審及決定。署方同時亦會考慮投訴及委員意見等資料，

並同意於會後跟進有關個案。  

 

(五 )  關注西營盤街市頂層改為乾貨或服務行業用途計劃進度  

 

有數名委員指去年文康會會議上曾通過改變西營盤街市頂層用途為小型圖書

館及溫習室的動議，並交由街市發展工作小組跟進。惟食環署表示上屆區議

會街市發展工作小組已通過重新規劃西營盤街市一樓以提供乾貨或服務行業

攤檔，而署方已與建築署就樓面規劃進行討論，並已取得撥款。委員會希望

署方善用公共空間，並主動向區議會匯報工作進度。  

 

食環署代表回應，表示署方認為該處仍有對於街市的需求，相信改善街市頂

層的規劃以提供乾貨或服務行業攤檔，可使街市更為暢旺。署方已與建築署

就樓面規劃等安排進行討論，及考慮將僅餘的兩個冰鮮家禽攤檔遷離，令有

關規劃和設計工作可達致更佳效果。經多次的會議商討及提出修訂補償方案

後，受影響檔戶同意於四月一日前遷至下一層，並將攤檔騰空交還署方。他

期望今年第三至第四季度開始動工，並於本財政年度內完成整個工程。他表

示署方決定規劃詳情後，會再次向委員會匯報工作進度。委員會希望署方盡

快開展工程，並做好溝通協調工作。  

 

(六 )  關注半山般咸道 22 號百合苑附近滲水問題  

 

有個別委員指出已就有關滲水問題收到多次投訴，該屋苑管理處亦指不同部

門之間互相推塘，問題事隔多月依然沒有任何改善。她希望了解問題現時由

哪一個部門負責處理。亦有委員指這並非個別事件，希望部門擴大研究範圍。 

 



屋宇署代表回應，指署方曾到場視察，但並無發現任何破損的渠管，因而轉

介聯合辦事處跟進。水務署代表表示曾安排水管測漏工作，結果顯示水務署

的供水喉管沒有滲漏，但因觀察到滲水問題仍然存在，已分別三次擴大暫停

供水範圍，並會繼續監察附近一帶的供水喉管。效率促進組代表解釋 1823 作

出轉介的既定程序。渠務署代表回應，指署方調查發現附近一帶的地下公共

污水渠及雨水渠均沒有損壞，因而把個案轉介屋宇署跟進。他表示署方未就

事件結案，並會繼續研究如何疏導積水。食環署指署方及屋宇署聯合組成的

聯合辦事處一般處理樓宇樓層間的滲水情況，但此次個案並不屬於此類別。  

 

委員會同意會後邀約有關部門作實地視察，以視察半山區滲水問題。  

 

(七 )  關注區內街道、天橋及隧道清洗次數不足問題  

 

有數名委員指「地區主導行動計劃」的成效良好，但未有納入計劃的街道整

潔度則有待改善。同時，委員會亦關注承辦商的監管情況。  

 

食環署代表回應，指明白區內市民對於清洗街道有一定要求，而「地區主導

行動計劃」的資源有限期，因此署方會積極於新合約逐步增加有關資源，亦

會盡用已有資源。署方會跟進並加強監管工作，亦會派署方人員實地視察承

辦商的工作表現，按合約懲處違約行為。  

 

 

中西區區議會秘書處  

二零一七年四月  


